

## M. Champion identifie les trouvailles de la Société Bourbonnaise d'Emulation

Par le Docteur MORLET

Prise d'un beau zèle — mieux vaut tard que jamais — la Société d'Emulation du Bourbonnais fait des fouilles.

Sur les indications de M. Pierre Roux-Berger, qui fut le premier à se rendre compte de l'importance de ce site archéologique, la S. E. B. a exploré le tumulus de Chapeau (Allier), qui, avec une hache polie, des os travaillés et polis, un vase intact et des débris de poterie, des tuiles romaines, etc., lui a livré une pièce d'un grand intérêt.

En voici la description publiée dans le *Bulletin de la Société préhistorique de France* : « Dans la terre végétale (1) au sud-ouest de la tranchée A, nous trouvons un objet en os travaillé ; c'est un médaillon ovale sculpté dans la base d'une ramure de cerf et qui représente un guerrier vêtu d'une robe courte : il a une main sur la hanche et l'autre main s'appuie sur un arc grossier ».

Et plus loin : « Le vase fut identifié par M. Champion, chef technique des ateliers du musée de Saint-Germain, comme étant du moyen âge, et le médaillon ovale de l'époque mérovingienne ».

Comme on le voit, la S. E. B. n'est pas très fixée sur la matière première. A

(1) « Il est bon de noter, lit-on dans l'article de la S. E. B., qu'un ancien métayer du domaine, M. Chartier, voulut, il y a une vingtaine d'années, combler le fossé qui entourait la butte en montant au sommet avec sa charue et en tournant en rond afin de faire descendre la terre. Il estime de son propre aveu, avoir abaissé la butte « d'un bon mètre ». Ceci est important parce que nous ne pouvons situer exactement les objets trouvés au sommet ».

(2) Voici le texte qui a trait à cet incident plein de saveur : « Au moment où l'ouvrier signale cette crevasse, une forte odeur de charbon est ressentie, puis disparaît (16 mars)... Le 17 mars, à 2 m. 70 de profondeur, toujours au centre de la butte, comme l'ouvrier Torisson enfonce de 0 m. 50 une pique de fer pour sonder (on se demande ce que seraient devenus les objets fragiles s'il y en avait eu en dessous !) un violent jet de cendres fusa, avec un bruit très fort, à hauteur d'homme. Torisson tomba à la renverse sur son camarade Chambet, et tous deux, très effrayés, se hâtèrent de sortir du puits... »

Nous laissons provisoirement la tranchée centrale, dite tranchée A, pour faire une tranchée à l'est dite tranchée B. »

Evidemment on ne lutte pas avec « les os ».

Leza Républicain  
04/05/1929

